
瑶海区行政区域面积 200

多平方公里，新站开发区从瑶

海区中独立出来，作为承接产

业转移工业的主战场，交给新

站建设管理委员会管理经营，

瑶海区自己管辖的面积90平方

公里，户籍人口 50 多万，居住

人口70多万。

瑶海区是过去合肥市的老

工业区，随着城市的发展，现在

面临着转型发展的关键时期。

2011年瑶海区的生产总值

完成了 290 亿元，同比增长了

18%。完成税收首次突破 30 亿

元，财政收入是11.3亿元，比上

年增长 46.7%。去年一年瑶海

区投资完成了201亿元，社会消

费者零售额有238亿元。

见证繁华与落寞 冀望未来与发展

东城承载着梦想与希望
厂房林立、机器隆隆、人烟鼎盛、家属区的红砖墙掩映在绿树之中。玻璃厂、合肥钢铁厂、轮胎厂、砂

轮厂、安徽拖拉机厂、安纺总厂……这里承载着昔日的荣耀，这里有老一辈工人的记忆，这里充满了许多

人的梦想。然而随着城市发展，布局也在发生变化，这里开始落寞，渐渐落后于西边和南边，甚至合肥民

众中有了“东贫西贵”的说法。但是，老合肥人对这里总是有着特别的感情，多少人牵挂着这里的发

展，盼望着这里的振兴。记者近日走进东城，倾听市民的讲述，还原东城真实的昨天、今天，描述市

民期冀的明天。 记者 邹传科

毋庸置疑，合肥的东城，是新

中国成立后，合肥经济最先繁荣

的地方，承载了合肥工业立市的

梦想，是合肥及合肥人的骄傲与

荣耀。这里为合肥经济建设奠定

重要的基础，为经济发展提供了

源源不断的利税收入，解决了多

少人的就业和居住问题，合肥人

以住在这里为荣。

“从历史文化来讲，东门大街

曾经是合肥的‘威武门’”提起往

事，退休多年的王大爷自豪地介

绍，按老合肥人的说法“出威武，

进德胜”，曾经既是交通要道，又

靠近南淝河码头，人气兴旺，鳞次

栉比，车水马龙。“坝上街作为一

个有着百年商业历史的地区，曾

经有合肥‘菜篮子’、‘米袋子’、

‘果盘子’之称，承载着合肥昔日

的繁华记忆。”

一位生于上世纪 70 年代的

市民李先生告诉记者，小时候觉

得东城十分繁华，写作文的时候

也都是写“工厂林立，烟囱里冒

着浓浓的黑烟”，那时候，西边

不少地方还是农田，去西边的

一些亲戚家走访，都觉得十分

自豪。“但渐渐的，东城的发展

迟滞了，说到瑶海区，合肥人开

始 会 用 一 种 略 带 上 扬 的 语 气

说，哦，东门啊。”李先生表示，

自己这个时代的人见证了东城

的繁华与落寞，因为城市布局

的调整变化，第二产业逐渐从

主城区淡出，这里变得落寞了。

“搬迁了的老厂房，原来的配套

设施，老家属区……显得有些破

旧。”采访中，一些市民坦言，随

着合肥城市建设重心的转移，东

城渐渐没落，这一区域也成了

“脏乱差”的代名词，这里被认为

是合肥最落后的地方。

昨天：小时候觉得住东城很自豪

2002年，瑶海区正式成立，如

今十年过去，瑶海区已经取得了

巨大的发展，合肥东城的面貌由

当初的脏乱形象一步步好转，随

着旧城改造步伐的加快，合肥东

城也将迎来商业的复兴。元一希

尔顿、古井假日、圣大国际、富临

名家等星级酒店星罗棋布，总占

地面积 38 平方公里的龙岗开发

区和大兴镇正在不断赢得客商的

青睐……但是，在许多市民里，东

城的发展步伐还是稍微慢。

由于工作的关系，在东城居

住的市民张先生如今常去政务区

办事，每每从政务区回到东城，他

总觉得有一丝落寞的感觉。“政务

区的环境优美，视野也很开阔，东

城虽然这几年发展也挺快，但是

整体来说，依然落后于其他区域，

看上去也不是那么整洁，视野内

依然是高高低低的房子，让人觉

得压抑，希望东城的步子迈得再

快一些。”

“我是真正土生土长的合肥

人，对东区的发展真正是深有体

会，安大东校区就在这里。”安徽

大学经济学院副教授、硕士生导

师汪芹动情地说，“现在搬到新校

区了，原本以为到这里估计要一

个多小时，没想到 35 分钟就到

了，东区发展确实在加快。”

采访中，很多市民也表达了

这样的心声，东城的发展逐渐落

后于其他城区后，整体的商业、生

活配套也渐渐没落下来。运动

场、图书馆、娱乐场所都不足，而

像长江批发市场等诸多批发市场

都档次偏低，缺乏能满足市民一

站式消费的大型购物中心。

这里承载着昔日的荣耀，

这里有老一辈工人的记忆，这

里充满了许多人的梦想。采

访中，一些老合肥人流露出对

东城的特别感情，多少人牵挂

着东城的发展，盼望着东城的

振兴。

“这里曾经机器声轰鸣、工

厂云集，这里曾经是合肥最繁

华的地段，希望东城重振雄风，

更快恢复昔日的辉煌。”在东城

住了大半辈子的张伯凌老先

生，对东城的未来寄托了厚望，

而在记者的采访中，这样的心

声比比皆是。

对于东城的未来发展，一

些市民也表达了这样的期冀，

在人们的印象中，合肥的批发

类市场一直都偏爱合肥东城。

据介绍，最早在淝河北岸有个

木檀街，就是后来人们熟知的

坝上街批发市场。改革开放

后，东门二十埠一条街演变成

“长江农贸、漕冲批发、恒通批

发”三驾马车，新站区内冒出

“瑶海家具、安徽大市场”等；紧

接着周谷堆、汽配城、五里庙等

等，一个个专业批发市场相继

落户，令人眼花缭乱。

但是与这些批发市场鳞次

栉比相比，生活在其中的市民

却对东城的商业发展很不满

意。

一位市民表示，东城到处

都是批发市场，但档次普遍都

不高，而且这些市场主要针对

批发，喜欢逛街的市民并不喜

欢到这些地方，“合肥的很多区

域都有了各自的商业中心，希

望东城也尽快有一个这样标志

性的商业中心，让大家有地方

享受购物的乐趣，听说宝业东

城广场是这样规划的，真希望

快些建好就好了。”

而对未来五年，瑶海区已

经提出要把瑶海打造成为一个

“现代产业发达、城区功能完

善、生态环境优美、社会文明和

谐、人民生活幸福的转型发展

典范区”。

阅读延伸

瑶海区基本概况

今天：发展在加快整体上依然落后

明天：期冀东城的未来会更加灿烂
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